

# Assemblée générale de la section d'apiculture de Sion le 12 février 2016

---

## Caveau Alain Bétrisey et fils, à Botyre

### 1 - Ouverture de l'assemblée

L'assemblée générale 2016 est déclarée ouverte à 19heures45 par Gilbert Duruz, président de la société d'apiculture de Sion et environs. C'est avec plaisir qu'il souhaite la bienvenue aux membres présents et leur adresse son cordial salut ainsi que ses remerciements pour leur participation à cette assemblée. Il remercie également Alain Bétrisey qui nous met à disposition une nouvelle fois son magnifique caveau.

Après ses souhaits de bienvenue, il nous adresse quelques propos relatifs à l'hivernage de nos abeilles.

Quelques membres se sont excusés, à savoir Pralong Jean-Paul, Prince Hélène et Jean, Bétrisey Jean-Pascal, Schertenleib Pierre, Praz Dominique et Walpen Tony. Il faut relever que ce dernier, empêché de participer à notre assemblée pour des raisons familiales, a offert une somme de Fr. 50.--.

La liste des présences est mise en circulation.

### 2 - Adoption du procès-verbal de l'assemblée 2015

Comme l'année précédente, des exemplaires du procès-verbal de l'assemblée 2015 sont mis à disposition des membres avant l'assemblée. Par ailleurs, il est possible de prendre connaissance de ce PV sur le site de la section. Il n'y a aucune question à son sujet et il est accepté sans autre.

### 3 - Rapport du caissier et des vérificateurs des comptes

Le caissier Paul Constantin nous présente les comptes 2015. Les vérificateurs Jean-Michel Berthod et Norbert Bonvin remercient le caissier pour la bonne tenue et l'exactitude des comptes présentés et vérifiés.

La teneur de ces comptes est la suivante.

Fortune au 1 <sup>er</sup> janvier 2015	Fr. 12'084.05
Fortune au 31 décembre 2015	Fr. 13'329.95
Bénéfice de l'exercice 2015	<u>Fr. 1245.90</u>

Par applaudissement, les comptes 2015 sont approuvés par l'assemblée qui en donne décharge au caissier.

Il faut noter que les frais relatifs à la sortie d'été 2015 n'ont pas été comptabilisés lors de cet exercice car le décompte de la société organisatrice, à savoir la section de Conthey, a connu une erreur d'acheminement et n'a pas, par la suite, été transmis à notre caissier. Un montant d'environ Fr. 800.- sera par conséquent débité en 2016.

#### **4 - Rapport du président**

Comme nous le verrons plus loin, il s'agit du dernier rapport de Gilbert Duruz. Ce dernier retrace en quelques mots les moments importants de son parcours présidentiel et ceux vécus au sein de la société.

Nous relèverons notamment :

- la création du site Internet avec cours à l'école d'ingénieurs
- la mise en place de la station des Toules et de Tovassière
- ses fonctions comme conseiller apicole,
- les AG organisées au restaurant des Roches-Brunes
- les stamms déplacés du café de l'Arlequin en ville de Sion au rucher école de Châteauneuf.
- quelques sorties d'été mémorables, Ballaiges, le Val d'Aoste, l'Alsace
- le 1<sup>er</sup> cours d'élevage de Daniel Etter et Jean-Michel Berthod à Tirbovet
- l'intéressante conférence du professeur Christophe Praz de l'université de Neuchâtel sur les abeilles sauvages
- la magnifique présentation de Boris Bachofen à l'école cantonale d'agriculture sur l'introduction à l'analyse sensorielle des miels

Il termine en déclarant que nous sommes membres d'une société passionnante et nous invite, une fois de plus, à être plus participatifs à toutes les activités. Il n'y a pas que les records de miel, de reines ou autres qui sont importants et relève qu'il n'est de plus grande joie que celle d'amener autrui à la découverte du monde fascinant des abeilles.

Il termine son discours par une citation de Christophe Darbellay « pour qui les a connues, pour qui les a aimées, un été sans abeilles est un été perdu » (OFAG Berne 2003).

#### **5 - Admissions – démissions – membres vétérans**

La section accueille à bras ouverts un nombre important de nouveaux membres qui sont les suivants :

Aymon Cédric, Berclaz Grégoire, Bonvin Antoine, Bonvin Dominique, Brunner Catherine, Ebiner Alphonse, Fluckiger Ludovic, Hug Nicolas, Lorétan Nicolas, Monfront Hervé, Pitteloud Pascal, Praz Eddy, Praz Dominique, Siéro André, Sonney Romain et Vuignier Sonia.

Trois membres ont démissionné, soit Rossier Arnold, Jordan Pierrette et Delétraz Serge.

Hélène Prince est apicultrice et membre de notre section depuis 25 ans. Michel Bourdin, Norbert Bonvin et Raphy Lugon Moulin le sont, quant à eux, depuis 40 ans. Tous sont félicités pour leur fidélité et les diplômes, médailles et pins habituels leur sont distribués.

#### **6 - Rapport des inspecteurs des ruchers, des moniteurs-éleveurs et du conseiller apicole**

Nous sommes sans nouvelles de deux de nos inspecteurs des ruchers, Jean-Baptiste Carrupt et Didier Siggen qui n'ont pas donné signe de vie. Nous n'aurons donc pas de rapport d'inspecteur.

Nicolas Berthod, moniteur-éleveur, nous parle de la sélection de notre abeille Carnica qui a commencé en 1960. Plusieurs tests ont été effectués avant qu'elle ne devienne la race de la SAR. Ensuite, la sélection a continué avec le concours des moniteurs-éleveurs. Il existe différentes lignées et les mâles sont également très importants, raison pour laquelle il existe les stations de fécondation. Il faut maintenir la spécificité de la carnolienne et chercher sans cesse à l'améliorer. Gilbert Duruz nous dit qu'il y a 6 conseillers apicoles pour le Bas-Valais. Il en faudrait deux sur Sion. Il réitère son souhait de l'assemblée 2013 et aimerait ardemment que quelqu'un se manifeste et s'engage pour occuper cette fonction.

## **7 - Rapport de l'inspecteur cantonal**

Jean-Paul Viredaz parle d'abord de la saison apicole. Les pertes hivernales 2014-2015 ont été modérées et de l'ordre de 16.5%. Les conditions pour la miellée principale en juin ont été réunies. Dans l'ensemble, les récoltes ont été bonnes également en montagne. Les températures caniculaires de l'été ont limité quelque peu le développement des varroas durant l'été. Par contre, en fin d'automne et début d'hiver, il a fait trop chaud avec quelques degrés supérieurs aux normes de saison, ce qui a prolongé l'activité de la ruche et de la reine et favorisé la prolifération des varroas. Le réchauffement climatique aura des effets sur nos abeilles et impliquera certainement une conduite plus nuancée de nos ruchers au cours des saisons à venir.

Le feu bactérien touchant 25 communes du Valais central, des limitations de déplacements ont été imposées par le service de l'arboriculture entre le 1<sup>er</sup> avril et le 15 août.

Sur le plan sanitaire, cinq ruchers ont été atteints de loque européenne dans l'Entremont et un dans les mayens de Conthey.

La source d'infection a été découverte dans un petit rucher où deux ruches péries sont restées ouvertes au printemps alors qu'elles étaient porteuses du bacille *Paenibacillus larvae*. Le rucher voisin d'un moniteur-éleveur comptant vingt colonies a été décimé et sacrifié. Les ruches infectées et en mauvais état dans ce secteur de séquestre ont été incinérées. 47 colonies d'abeilles ont été détruites pour les besoins d'assainissement.

En automne 2014, il a été découvert des ruchers infestés par *Aethina Tumida* dans le sud de l'Italie. L'OVF a imposé à chaque canton de désigner des ruchers sentinelles et d'observations pendant toute la saison.

Dans le Bas-Valais, 4 apiculteurs ont procédé à des contrôles en installant les pièges Schäffer. Ces mesures de surveillance ont également été imposées pour les lots d'abeilles importées.

L'office vétérinaire cantonal ne reconduira pas en 2016 le subventionnement aux apiculteurs pour l'achat des produits recommandés pour la lutte contre les varroas.

Dans le but de restructurer le service de l'inspection des ruchers, le vétérinaire cantonal Jérôme Barras a exposé aux inspecteurs les modalités de la restructuration dudit service et la création d'un poste d'inspecteur cantonal bilingue à plein temps.

A fin 2015, on dénombrait dans le Bas Valais 814 apiculteurs enregistrés pour 1026 emplacements de ruchers. Pour le cercle de Sion, ce sont 150 emplacements pour 114 apiculteurs actifs.

Jean-Paul Viredaz quittera ses fonctions d'inspecteur cantonal en 2017. Il nous présente son futur remplaçant en la personne de Bastien Nobs, de Fully.

## **8 - Renouvellement du comité**

Au cours de l'année 2015, Blaise Constantin a démissionné et, lors de notre AG, c'est Gilbert Duruz qui a fait part de son désir de lâcher le gouvernail de la section. Avec Lydia Jollien qui n'avait pas été remplacée suite à l'AG de 2014, il a fallu trouver trois membres dévoués pour les remplacer. Claude Pfefferlé a accepté de prendre la direction du bateau et Serge Imboden et Esther Malcotti sont aussi montés sur le pont. Ils ont été vivement remerciés et applaudis pour leur engagement futur.

Gilbert est également chaleureusement remercié pour les 10 années qu'il a passées à la tête de la section. Quelques mots lui sont adressés par le soussigné et un cadeau lui est remis.

## **9 - Programme des activités 2016**

Le programme des activités 2016 est porté à la connaissance de l'assemblée. Il n'y a aucune question à son sujet.

## **10 - Sortie annuelle de la société**

Notre section organisera la sortie d'été 2016 conjointement avec la section de Conthey le dimanche 19 juin. La destination et les détails relatifs à cette sortie seront communiqués plus tard.

## **11 - Délégués aux assemblées générales de la FAVR et de la SAR**

Esther Malcotti, Bertrand Jacquier, Jean-Michel Berthod et le soussigné représenteront notre section lors de l'assemblée des délégués de la FAVR le 26 février 2016 à l'ECA de Châteauneuf. Nos délégués à l'assemblée de la SAR le 19 mars 2016 à Sion seront Isabella Moretti et Claude Pfefferlé.

## **12 - Divers, propositions individuelles**

A ce chapitre, il faut relever la nomination d'un nouveau vérificateur des comptes. Il s'agit de Germain Quiquerez qui remplacera Norbert Bonvin.

Le président remercie André Bétrisey et fils pour la mise à disposition de son caveau et pour l'apéro qui nous a été offert.

Finalement, sur le coup des 21h00, la parole n'étant plus demandée, Gilbert Duruz met un terme à la partie administrative de notre assemblée.

## **13 - La soirée continue dans la bonne humeur avec la raclette qui nous est servie par Alain, son épouse, et quelques membres. Le retour vers nos domiciles respectifs sera toutefois mouvementé, pour certains d'entre nous du moins, car une**

**importante chute de neige survenue en cours de soirée sera à l'origine devant le caveau de figures dignes du rallye de Norvège !...**

**Raphy Lugon-Moulin**  
secrétaire